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編輯組

前言

美德是你和我想擁有的東西，如果美德可用錢買來的，你願
意付多少錢？

看 來 ， 這 是 一 個 不 容 易 回 答 或 不 須 回 答 的 問 題 。 我 們 想 擁
有美德，腰纏萬貫幫不上忙，唯獨你懂得求諸於已，往自己心裡
尋找，美德就會浮現，為你加冕。

也 許 ， 你 摸 不 著 頭 腦 ， 我 在 說 什 麼 大 道 理 ？ 一 切 莫 不 是 關
乎 今 期 主 題 ： 『 自 律 守 紀 ， 行 禮 慎 言 』 ， 這 八 個 大 字 是 否 已 滲
透到校園的每一角落，或無意識地存在你腦海中。如果，你願意
無條件去接受，恭喜你，因為這是一項終身獎項，用之不盡。不
然 ， 今 期 的 內 容 ， 就 讓 我 們 以 一 頁 頁 的 真 誠 文 稿 ， 為 大 家 善 意
『洗腦』。

說起訓導老師，你會有什麼感受？好人勿近的214室，還是
罪証纍纍的研訊紀綠，如果印象是這樣，可不是完全的真實。訓
導組的「訓」字，橫看直觀，都沒有「罰」的含意。其實，訓導
精神從不以「罰」為其最終目的，今期兩位訓導主任的專訪，為
你們揭開一層層訓導組的面紗，道出真相。

警 隊 、 消 防 隊 、 紀 律 部 隊 和 飛 機 維 修 員 ， 這 四 種 專 業 令 你
想起什麼？是不是紀律與專業？對了！而且兩者是互為表裡，缺
一不可。為了扣緊今期主題，為了說明紀律與專業關係，今期，
編輯邀請了四位學長，分別以第一人身分訴說以上工作的性質及
感受。

2014年文憑試又迫在眉睫，中六同學的心情，也許百般滋
味，不知如何說起？今期校刊不送錦囊，不送策略，只送一份真
情，由兩位已升上大學的學長親說經驗，激勵準備為文憑試的同
學努力向上！

最後，今期還會披露一些老師的秘密，不過這秘密是不能說
的？這說法是不是很矛盾，對啊！愈是秘密，愈是矛盾，愈引人
追查，此刻，就在你眼前揭曉！
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今期焦點

迎戰DSE
今期焦點

我校的訓導團隊及領袖生 

訪問訓導主任 陳清貴老師 

1. 今年訓導組如何配合學校所倡導的「自律守己、行禮慎言」    
    學習宗旨？

訓導組希望有系統地透過非正規課程，深化「可藝精神---自律守規、

行禮慎言、欣賞關懷、樂善好施、積極服務」的學習態度，並組織全方位

學習活動為學生提供學習的實踐基地，讓學生能以實際行動，把「可藝精

神」生活出來。同時增設多項獎勵計劃，增加學生的成功感和激勵他們的

進取精神。

例如：領袖生帶領初中留校午膳的學生在飯前齊作「領袖生食飯，大

家食飯！」的簡單朗讀，然後有禮地互叫吃飯才開始，協助養成在生活小

節上「欣賞關懷、樂善好施、積極服務」的習慣。校方定期帶領學生反思

自己相應班級目標和班規的表現，引領同學間互相提點、勉勵、扶持，共

同向班級目標邁進。 

2. 老師覺得同學有進步嗎？

可藝同學在品行方面確實有所提升。不少街坊都讚好，同學在校外的

行為問題越來越少。 

3. 老師對同學有什麼期望？

畢業後，可以頂天立地做一個被人尊重的人。一個人儘管讀書成績多

好，如果沒有道德操守是不值別人尊重的，相反，如果你的操守良好，不

管你做什麼工作，都會受到尊重。

4. 老師是否可以給同學一些鼓勵？

湯老師常常說：「同學升上中學時，能力被低估了。」我十分同意，

因為同學在小學成功經驗少，自信心不足，但升上中學後，情況就不同

了，只要正面看事物，正面看世界，事物自有不同，得到的東西都會有所

不同。

記 者 與 訓 導 主 住 任 陳 清 貴 老 師 合 照
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訪問訓導主任 李伴培老師

1.老師在培訓領袖生過程中，如
何配合「自律守紀、行禮慎言」的
精神？

領袖生是學校的典範，他們每月有

一次校內訓練，聖誕節時，有一次校外

兩日一夜的訓練，到了學期末，會有一

個總結會。

每年領袖生會與其他學校交流。現在，每天八時正在講學室開早會，

這是意志的訓練，領袖生都知道於八時前回校是升職指標，而且可享受領

袖生的褔利，對他們而言是很吸引的。我希望透過這些訓練，領袖生會懂

得自我要求，若果領袖生犯了校規，較其他學生的懲罰多兩倍，經過這樣

的歷練，他們就有自律性。

2. 過程中有沒有什麼困難？如何處理？
我在帶領領袖生的過程中遇上不少問題，主要是領袖生的信心不足，

不過他們的本質很好。所以，開始時，我會鼓勵他們先相信自己，才能服

務別人。

大約在三年前，選領袖生是十分困難的，因為學校對領袖生的各方面

發展支援，仍不及現時，當年有些學生會認為相對較差的學生才會做領袖

生。到了前年，校方意欲提升領袖生在校內的榮譽感和地位。今年，領袖

生隊伍的質素比前幾年還要高，期望透過培訓，可藝中學領袖生能名副其

實，未來，不論他們是升學，還是就業，都有自信在自己的生命裡，走上

每一步。

3. 老師對領袖生有什麼期望？
領袖生是同學典範，任何人有需要時，他們會義不容辭，主動幫忙

和服務。當在禮堂進行活動時，領袖生嚴守崗位，協助維持秩序。陸運會

時，領袖生在運動場內擔當保安角色，為賽事護航。我寄望本校的領袖生

在各方面長足發展，為同學做好榜樣；將來在社會，成就不凡，並牢牢記

著：其身先正，才可正人。尊重別人，由己做起。

記者：葉承熹、林展穎、石昊、文詠熙、陳俊彥

訪 問 訓 導 主 任 李 伴 培 老 師

訓 導 團 隊



校友篇

我們的工作態度

粵語、普通話朗誦：

2A黃洛嘉  2A劉嘉敏  2A韋寶媛  3A魏鳴君  3A靳宇陽  5D林嘉怡  

5D張凱瑩  5D葉麗瑩 

憑著一份堅持，
我大學畢業了!

譚超榮  2013-15校友會主席, 2000-01領袖生總隊長                                                   

學 習 書 本 上 的 知 識 ， 固 然 重 要 ， 但 培 養 良 好 的 個 人 行 為 ， 更 為

重要。我希望透過以下分享，大家可以學會「克己內省，不屈不撓，明

辨是非，以身作則」的精神。

在 學 校 ， 除 了 學 習 書 本 知 識 外 ， 也 可 透 過 參 加 不 同 的 活 動 ， 提 升

個人修養。例如：參加體育活動，訓練是必然的。透過訓練，除了鍛煉

技術和體能外，更重要是鍛煉意志，只有「永不放棄」的精神才能突破

自己。在比賽中，有勝有負，勝者固然有滿足感，推動你向前，但失敗

了卻不一定是壞事，最重要的是懂得自我反省，不斷改善，不言放棄，

培養堅強的意志。

在 學 校 ， 透 過 擔 任 班 長 ， 領 袖 生 或 社 長 等 職 務 ， 讓 我 們 明 白 紀 律

的重要，提升自我要求，樹立良好榜樣。在決策及作出決定前，先要慎

重考慮。這就如生活一樣，作出任何決定前都要想清楚後果，並勇於承

擔責任。

加 入 消 防 隊 差 不 多 七 年 了 ， 經 歷 過 不 少 刻 苦

危 險 的 時 間 ， 憑 著 在 學 時 培 養 的 正 面 價 值 觀 及 克

服困難的決心，時刻準備面對挑戰、勇於承擔責

任的精神，讓我有信心參與「救火救人」這麼有

意 義 的 工 作 ， 為 我 帶 來 工 作 上 的 滿 足

感 。 最 後 ， 希 望 大 家 努 力 ， 「 心 若 改

變，態度就會改變；態度改變，習慣就

改 變 ； 習 慣 改 變 ， 人 生 就 會 改 變 。 」 - 

共勉之。

態 度 決 定 成 敗 ， 你 準 備 好 了 嗎 ？

中 央 大 學 人 力 資 源 管 理 研 究 所 所 長 鄭 晉 昌 說 ： 「 態 度 是 學 歷 、 經
驗 之 外 ， 人 格 特 質 的 總 和 。 職 能 是 由 知 識 、 技 能 及 態 度 三 者 組
成 ， 態 度 往 往 是 一 個 人 成 功 的 關 鍵 ， 而 國 內 、 外 C E O 能 成 功 ，
不 單 在 於 專 業 知 識 、 技 能 ， 而 是 堅 持 到 底 的 做 事 態 度 。 」 今 期 校

訊 ， 我 們 邀 請 了 幾 位 校 友 跟 我 們 分 享 一 下 他 們 的 工 作 態 度 。
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譚順泉　2005年中七畢業生, 2002-03領袖生總隊長                                                   

學 校 除 了 是 一 個 尋 求 知 識 學 問 的 地 方 ， 亦 是 一 個 培 養 個 人 品 德 操

守、學習守紀自律之所。學校生活就像社會的縮影，良好行為應在學校

開始培養。學校教育重視紀律，故此學校需要有校規，就正如社會訂立

法律一樣，正所謂「無規矩不能成方圓」。

中 學 時 期 的 我 曾 擔 任 領 袖 生 長 ， 身 為 同

學 的 領 袖 ， 守 紀 自 律 是 理 所 當 然 的 ， 守 紀 自

律 的 性 格 亦 自 自 然 然 培 養 出 來 。 畢 業 後 ， 我

加入了警隊，而當日在學校所培養的性格恰

好 在 工 作 上 充 份 發 揮 出 來 ， 讓 我 享 受 這 份

工作。

畢 業 至 今 已 八 年 多 ， 回 想 起 中 學 的 日

子，就像不久前發生的事情。時間不留人，

同學們應珍惜時光，坐言起行，從今天起做

個「自律守紀，行禮慎言」的好孩子。

謝嘉恆   1997年中五畢業生                                            

各位好，我叫謝嘉恆Kenny，是第一屆畢業生。現職飛機維修員，
負 責 每 天 為 飛 機 進 行 例 行 檢 查 及 維 修 工 作 。 由 於 現 時 機 場 2 4 小 時 運
作，所以需要輪班工作出配合，所以，時間對我來說是十分重要的，不
能有任何時間上的失誤。「守時」是一種禮貌，每個人必須遵守紀律，
無論上學、上班、約會，甚至乘搭飛機，守時都很重要，否則，因為遲
到，朋友會討厭你，給人家留下壞印象，甚至影響前途。

「 守 時 」 是 我 在 工 作 上 的 第 一 要 訣 ， 因 為
每一航班停留時間短暫，若各工作人員能準時到
達，除了能依時完成各項繁複的維修工作，更可
讓航班準時起飛。此外，我的工作需日夜顛倒，
工時長，休息時間短，所以除準時上班外，亦要
保 持 良 好 精 神 狀 態 ， 面 對 各 種 的 考 驗 。 總 括 來
說，守時是年青人應有的學習態度，希望各位同
學都能學習這種美德，做一個守
時的學生。

抓緊時間，依時完成各項繁複的

維修工作，讓航班準時起飛。
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巾

葉曉妍  2006年中五畢業生, 2003民安隊少年團副隊長                                              

我是第十二屆中五畢業生，葉曉妍，現職食物環

境衞生署助理小販管理主任。好榮幸可以在校訊與大

家就「自律守紀，行禮慎言」作一些分享。 

相信一般人聽到『紀律』這個詞語，產生的第一

個感覺就是『被束縛』，所以一般人在腦海中形成紀

律等於束縛的觀念，因此對紀律的印象是負面多於正

面。我個人覺得『紀律』是重要的。因為我們做的任

何事情，任何行動都要有紀律，而我們所說的話當然

也要有紀律。

可 藝 中 學 向 來 都 著 重 學 生 的 紀 律 ， 故 給 學 生 提 供 不 同 訓 練 紀 律 的

機會。在我中一入學時，學校規定中一學生要參與一個制服團隊，目的

就是讓學生們從小就開始培養出紀律。在制服團隊中，最講求的就是紀

律和團隊合作精神。在團隊的訓練中，訓練我們守時的重要，要學會先

服從後上訴等等。如果我們把紀律視為生活的一部分，只要是自願，自

動，自發地想要去做，就不會有被束縛的感覺。

我 慶 幸 獲 得 老 師 的 垂 青 ， 讓 我 加 入 領 袖 生 行 列 。 在 領 袖 生 團 隊 中

生活，讓我學會了承擔責任、自律守紀、說話謹慎，因為我的一舉一動

並不再只代表個人而是同時代表著領袖生及學校的形象。

我 很 感 謝 學 校 對 我 的 栽 培 及 老 師 給 我 的 機 會 ， 令 我 能 夠 成 為 一 個

有紀律的人。正因如此，對於我的工作也有頗大的幫助。現在的我，作

為一個前線的執法人員，面對著市民是有壓力的。因為我們要穿著制服

執行職務，走在街上我代表的不是自己而是部門，因此我的言行舉止必

須要有禮和說話要謹慎。

最 後 ， 希 望 同 學 日 後 要 尊 重 自 己 的 職 業 ， 對 自 己 的 工 作 負 責 ， 用

心去做，這樣才能夠享受到工作上的樂趣。
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Advice from Sophia Tang   

2010 S.7 Graduate, 2008-2009 SU President                                            

The first impressions we make on others have a habit of 

sticking. Such impressions come from our general  “demeanour” 

which means both our way of dressing and behaving. Whi le I  was a 

student at Ho Ngai  my teachers and parents taught me to behave 

with the utmost “decorum”, which means to behave in a calm, 

control led and pol ite way. 

Imagine you are interviewing two applicants for a job.  One is 

formal ly dressed and courteous and the other in rather casual 

attire with a col loquial  way of speaking to match!  Which would you 

employ? There is  nothing wrong with dressing casual ly or 

speaking col loquial ly.  But, we need to learn to behave with 

propriety and pay attention to dressing and behaving as befits 

the occasion.

Since commencing my employment I  have learned that a ski l l 

I  d e v e l o p e d  a s  a  s c h o o l  p r e f e c t  –  n a m e l y  m a i n t a i n i n g  m y 

deportment even in the face of the most unnerving chal lenges – 

most certainly has its advantages. 

So, I  would l ike to remind al l 

students that school  is  not only about 

striving to excel  in academic subjects 

but also for learning how to apply 

yourself with composure in al l  that you 

undertake both at school  and on into 

your adult l ife. 
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學生篇

我們的學習對象

我 們 的 成 長 ， 父 母 兄 弟 姐 妹 、 老 師 、 同 學 ， 總 會 對
我 們 有 一 定 的 影 響 ， 我 們 會 學 習 對 方 的 好 處 ， 將 所
學 的 點 點 滴 滴 地 累 積 起 來 ， 成 就 未 來 。 今 天 ， 很
高 興 ， 有 機 會 向 2 0 1 3 文 憑 試 考 獲 優 異 成 績 的 學 兄
學 習 。 

潘國豪  中六畢業生                                                  

各 位 學 弟 學 妹 ， 我 是 2 0 1 3 年 度 中 六

畢業生 - 潘國豪，現正在香港城市大學修

讀 工 程 學 系 。 大 學 生 涯 已 開 始 了 將 近 兩 個

月 ， 但 我 毫 不 感 到 厭 倦 ， 因 為 在 這 裡 ， 除

了 接 受 教 育 ， 學 一 些 專 業 的 知 識 外 ， 你 會 發 現 大 學 的 校 園 生 活 ( U - l i f e ) 

是多姿多采的：迎新營(O-camp) 、上莊、 Re-u、住宿舍(Hall  l ife) 、 

認識來自世界各地的同學。當中宿舍生活是任何人都定必喜歡的。如果你

是文靜的，你可以有一私人空間邊聽音樂邊溫習；如果你是好動的，你可

以邀約鄰居去做運動……大學的時間表亦與中學的上課時間表大相逕庭，

大學的科目是自己選擇及報讀的，只要能符合主修科的要求及修讀足夠的

學分便可以。因此，你有很大的自由度去編排自己的上課時間表，有些同

學更可編到一星期只需要上三天，其餘時間可以兼職、溫習、拍拖等等，

反正是你的自由時間。

大 家 是 否 對 大 學 生 活 有 所 憧 憬 ？ 只 要 你 肯 努 力 ， 你 亦 能 做 到 。 有 些

認識我的學弟妹都知道我是從中七高考失敗，重讀中六再考進大學的。老

實說，可藝的老師，以致學校，都盡力提供最好的資源予大家去學習及備

試。例如中、英文科都會舉辦一些課後口語練習班、資助報考英語水平考

試TOEIC；數學科則在教室設有專門提供歷屆會考及文憑試試題的地方，

並提供分課題、分深淺程度的講義及筆記；生物科及物理科的老師會利用

歷屆會考及文憑試試題輔以老師自己編製的精華筆記作為最有效的教材及

練 習 ， 而 通 識 科 的 筆 記 的 水 準 和 坊 間 補 習 社 的 奪 星 筆 記 相 比 亦 無 不 及 之

處。至於其它科目，也有自製筆記。各位如善用以上資源，在課堂時專心

聽講，按時完成老師給予的功課，成績一定會有所提升的。人最大的對手

便是自己，不要和別人比較太多，反而要持續挑戰自己，才可進步。

    

我並不是說一定要進大學才算有成就，只希望大家盡力去面對考試，

以免將來後悔。我曾經在公開試中失敗，在中五會考放榜前的幾個月亦做

過倉務員，知道若成績欠佳的話只能勝任以勞力為主的工作，故不想各位

學弟妹將來會有後悔的一天 。
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楊卓彥  中六畢業生                            

大 家 好 ， 我 想 有 不 少 同 學 都 曾 經 在 學 校 見

過 我 ， 畢 竟 我 在 可 藝 已 經 讀 了 四 年 書 ， 今 年

終 於 完 成 我 的 中 學 生 涯 ， 在 理 工 大 學 修 讀 工

程系。

這篇文章我不想教大家讀書的方法或公開

試的秘訣，因我考了不止一次公開試才成功考

上大學，證明我並不是一位太聰明，甚至是有

點失敗的讀書人。但我很想藉此告訴大家讀大

學的重要性，為什麼我願意花多年歲月亦不願

放棄考上大學呢？

我 相 信 大 部 份 同 學 都 沒 有 工 作 經 驗 ， 但 我 相 信 大 部 份 同 學 都 希 望 盡

快完成六年的中學生涯，認為工作比讀書輕鬆，沒有班主任的囉嗦，沒有

訓 導 主 任 陳 老 師 的 校 服 儀 容 檢 查 ， 可 以 賺 錢 買 自 己 想 買 的 東 西 ， 和 朋 友

玩樂……

去年我還是中學生，我非常明白大家的心態。但我想告訴大家，現實

並不是如大家所想的一樣。

我 曾 經 做 過 很 多 工 作 ， 如 ： 在 日 本 連 鎖 餐 廳 當 壽 司 學 徒 ， 在 工 廠 製

造月餅，在機場做雜工，又在中環的一間國際知名認證機構當文員，現在

做兼職售貨員。我可以肯定地跟大家說：「讀書比工作輕鬆，甚至自由十

萬倍！」

上 班 是 每 天 枯 燥 地 、 重 複 地 做 指 定 的 工 作 ， 低 級 員 工 是 不 需 要 思

考的，你的本份是跟從公司的命令工作，工作就是無比苦悶和辛苦……

別以為工作是很自由的！除了上司的囉嗦，還有"校服"儀容檢查。做

飲食業一定要穿著工衣，頭髮不可外露。在工廠工作，要穿著厚厚的黑色

長褲在沒有冷氣的工場搬貨，更要穿著那和自己風格有很大落差的極重工

鞋。做售貨員亦要購買自家品牌衣服。在中還上班的，更要穿著西裝，這

類服裝較昂貴，況且亦要多購買一兩套替換，這樣，你第一月的薪金就“

貢獻”在你的服裝打扮上。

老 實 說 ， 中 學 畢 業 的 起 薪 點 和 大 學 畢 業 生 差 不 多 ， 但 公 司 的 晉 升 機

會真的和工作能力有關嗎？其實大部分公司只會按員工的學歷來給予員工

升職的機會，而且大學生數目不斷增加，只有不斷進修才可提升自己的競

爭力。

人生匆匆數十載，寒窗苦讀二十年。一生人讀書時間只有二十多年，

何不在年輕時努力讀書，在人生其餘五十年慢慢工作呢？希望大家努力，

希望中六同學在公開試中考取理想的成績，前程錦繡。

對中六同學而言，希望文章首段有關大學的生活能吸引大家發憤考取

佳績，大學見！而對於中一至中五的學弟妹，我希望大家知道可藝所提供

的資源絕對不會比區內的學校少，況且讀書最主要的還是靠自己，老師及

學校只是輔助角色。最後，即使走的路比別人長，最重要的是大家最後都

能到達目的地。如果失敗了，最重要的是保持信念，堅持下去，不要輕言

放棄！



學習新領域

中一銜接課程

我 校 一 直 致 力 投 入 教 育 發 展 ， 與 教 育 相 關 的 改 革
及 活 動 ， 由 校 內 的 自 主 互 助 式 學 習 到 校 外 的 交 流 活
動 ， 由 高 小 、 中 一 至 家 長 ， 竭 力 而 為 ， 令 學 生 在 校
內 或 校 外 ， 得 益 良 多 。

暑期增潤班 

為了促進高小學生的學科知識及其他學習經驗，我校與「伴您同

行」計劃教育機構合辦暑期高小增潤課程，課程包括英語運用(由外籍

導師教授)、中文科應試技巧訓練、玩具設計、記憶力訓練及體育運動

(包括:攀石、室內划艇、健身和射擊)。課程除了由機構的資深導師教

授外，並配以小組學習模式進行課堂活動，即由一位小導師協助五位學

生，以強化學習。這些小導師由我校學生擔任，成為導師前，他們須完

成「小導師領袖訓練課程」。不論高小學生還是我校學生都十分享受課

程並獲益良多。
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中一學生愉快地學習

為了加深中一新同學對學校的認識並能及早適應新環境，我校於七月

下旬舉行一連十二日的中一啟動潛能銜接課程，內容包括：英文漫畫室、

書法班、趣味IQ數學及電腦繪圖課程等。此外，我們特設記憶及學習技

巧及辯論技巧課程，幫助同學增強記憶力及說話技巧。除了學習學科知識

外，我們還有歷奇遊戲工作坊、扭氣球及輕黏土訓練課程，同學可以從遊

戲中學習。

學生感受

湯盈盈

在課程中，我最感興趣的是歷奇遊戲工作坊，因為這個活動令我
和一班同學有更深入的了解。

蘇影雪

啟動潛能銜接課程令我十分回味。其中，我最喜歡的課程是扭
氣球，導師不停地教我們扭氣球，我學會了弄花、小狗及小
熊，實在太可愛了！ 

他 們 在 發 揮 創 意
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學習新領域

家長講座

社工許珍珍姑娘在家長日講座

今年四至五月，我校舉辦了第一個家長成長證書課程，名為「為現代

家庭打開一片天」，引導家長以深思自省的模式，探索為人父母要面對的

困難和機遇，調整心態。講座由香港的註冊社工許珍珍女士主講。許女士

先舉行了一次家長講座──「家庭如何塑造人」，指出家庭對個人性格及

對外在環境應對的影響，然後再舉行三次的工作坊，分別是父母情懷總是

「痴」、幸福家庭的元素等等，讓家長回望自己的個人成長，從個人成長

了解子女的成長需要，並重整家庭核心價值，以鞏固家孕育孩子正面價值

觀念功能。

家 長 的 陪 伴 、 誘 導 、 管 教 ， 對 子 女 的 成 長 異 常 重
要 ， 然 而 面 對 子 女 不 同 的 成 長 問 題 ， 許 多 時 候 ， 家
長 都 感 到 束 手 無 策 ， 父 母 子 女 之 間 難 以 溝 通 更 是 許
多 家 庭 的 寫 照 。 有 見 及 此 ， 我 校 舉 辦 一 連 串 的 家 長
成 長 證 書 課 程 ， 讓 父 母 了 解 自 己 ， 從 中 學 習 如 何 回
應 子 女 的 需 要 ， 以 推 動 家 長 與 子 女 的 溝 通 。
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家長感言

課程完結後，家長對課程回應正面，其中李金嬌女士更在中一新生家

長會中分享參加課程時的深切感受。她表示課程讓她明白到與自己父母的

相處模式，影響了自己與子女的相處，因此，過去用了一些不好的方法對

子女，在教導子女的路上感吃力不討好。她又明白小朋友是父母的倒影，

因此，身教是生命教導中很重要的部分。她知道自己不是做得好好，但她

很開心可以從深入淺出的課程中明白這一些道理，讓她可以重新調校子女

們的教育。另外，由於在課程中有機會認識其他家長，在交流中了解其他

家庭更多，她更明白自己是幸福的，因此，正如許姑娘所說，人人的生命

不同，所行的道路不同，但開心的方法相近，就是放下過去，開心生活。

最後她盼望自己謹記所學，好好教導她所愛的子女，培育他們成為有正確

價值觀的人。

展望

今年十月，我校再次舉辦家長成長證書課程。是次課程的工作坊大

致相同，不同的是今次的講座題目為「升中適應──轉變與挑戰」，探

討子女升中後，父母可以怎樣幫助他們適應新的學習環境。此外，課程

還舉行了一次「學有所成」講座，課程目的是教導家長如何啟發孩子的學

習潛能，希望透過講座與家長探討啟發子女自發學習的方法及培育子女的

方向。

許姑娘與可藝家長李金嬌女士座談

中一新生講座-「升中適應──轉變與挑戰」
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學習新領域

自主互動式學習

「教，是為了不需要教  」  

葉聖陶先生提出的「教，是為了不需要教」是一個啟發式的教育觀

念，重點是使學生自己掌握學習的方法，使學生成為學習的主人。為了讓

學生成為學習的主人，今年5月本校在中一級甲班進行自主互動式學習的試

行計劃。在自主學習模式下，上課前，學生須完成導學案；課內，學生在

老師的指導下，以小組形式參與討論、寫作構想、報告等等，讓學生在學

習的過程中解決問題，掌握學習方法，共同建構知識；課後，以個人功課

鞏固所學。由於自主學習大大增加學生在課堂內的參與度，課堂因而變得

更生動有趣，學習成效良好，師生對此計劃均有正面的回應。有見及此，

來年，中一級全面實施自主學習，以逐步提升本校學生的學習信心，掌握

有效的學習方法，學會自學。

北京交流(體育科)  

我校一直積極為同學提供境外交流學習機會，學生不單可以到國

內外了解當地人的生活、文化及習俗，更可以透過不同的活動，認識

有關政治、經濟、環保、社會等的知識，從而擴闊視野並提高自我反

思能力。

　　今年，其中一項境外交流活動為北京歷史文化教育遊學團，

活動包括考察當地的園林及建築藝術，參觀世界知名的清華大學並與

當中的學生作交流，又到長城做好漢。同學從這一些活動中，不單開

闊了自己的眼界，更重要的是從當地大學生的分享中獲得啟發和鼓

舞，增強努力向前的決心。

同學正熱烈參與課堂討論

同學在小組討論，學習態度認真



在清華大學門前合照

北京交流
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學生感受

王志民

我們第一個景點就是清華大學，清
華大學大得我無法想像，不過內裡
的著名建築，我還是記得的，例如
創作河塘月色的湖，還有眾多名人
的居所，紀念名人的石雕，至今留
在我腦海裡。這次北京之旅，令我
見識到北京的天氣、人情、街道、
建築特色，更見識到社會的進步和
成功，要靠大家互相扶持。

何顯強

北京之旅，我們到過很多地方，例如：
前門大街、黃府井大街、天安門廣場、
萬里長城等。確實見識不少，知識為之
增強，眼光為之擴大。今次旅程真是趣
味盎然，獲益良多。

吳綺敏

北京的地形由五環來組成，以宮故為中心，一圈圈的擴大，所
以，北京的交通在一年365日裏都是處於擠塞的狀態，特別是
上班，放工時段和星期六，日。因為北京每天都會塞車，所以
當地人都有早睡早起的習慣，所謂早睡早起是指「9時睡，4時
起床」，相信很少香港人能做得到。

展望

來年四月，我校將再一次舉辦到北京的交流團，是次的交流活動名為

「北京體育考察交流團」，重點認識當地的體育發展，專為我校新高中體

育選修科學生而籌辦，讓學生有機會考察北京奧運運動場館及了解國家體

育訓練的現況，並與正接受體育訓練的學生和運動員交流，深化學生的體

育知識。相信同學在這一次活動中有一番深刻的體會。

遊歷名勝



校園活動

開心開學日

暑假過去，每個同學都懷著興奮的心情迎接新的學年。在今個學年的

開學禮中，張建新校長提出了「自律守規、行禮慎言、欣賞關懷、樂施好

施、積極服務」這個口號，他說這個口號正正配合我校以優良的品德態度

所創造出美好的校園。此外，校長還提出今年同學要改善的方向—就是希

望每位同學可以做到零缺席、零遲到和零欠交功課。今年校方亦會修訂和

加緊條例，以及加強執法，例如規定全校學生必須於早上八時二十五分要

集隊等。

其實，「自律守規、行禮慎言」是學生應有的責任和態度。因為每位

同學做好自己本份、關心身邊的人和貢獻學校，才能真正建立一個和諧共

處的校園，希望我校學生日後能真正做到校長所說的「自律守規、行禮慎

言」的人吧！

本年特別安排於典禮上頒發2013香港中學文憑試成績優異獎，得獎同

學為黎友俊、潘國豪、楊卓彥、朱嘉淇。由黎友俊代表領獎。學校特此鼓

勵同學努力上進，積極學習，在公開考試獲得優異成績，日後能將名牌掛

在「學業成績榮譽榜」上。

2013-14年度開學禮

黎 友 俊 同 學 在 2 0 1 3 香 港 中 學 文 憑 考 獲 優

異 成 績 ， 在 「 學 業 成 績 榮 譽 榜 」 上 留 名 ，

為 學 弟 妹 的 榜 樣 。
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校園活動

迎新晚會

「台上一分鐘台下十年
功」來自4B班的黎騏安
同學正在為我們展示武術
表演。大家快看他那充滿
力量的拳法以及利落的劍
法，是不是很想馬上向他
拜師呢？

張建新校長、校友會主席
譚超榮先生及學生會會長
林嘉怡同學一同主持迎新
晚會亮燈儀式。

6C班周子穎和校友梁嘉餘
落力表演魔術。在這麼炎
熱的天氣他們還穿著西裝
表演，專業程度真令人
佩服！

多姿多采的迎新晚會

一年一度的迎新晚會又來了，這年的迎新晚會與別不同，

當晚亦是校友會周年會員大會、幹事會及法團校董會校友校董選舉。會

後，校友們參加學校的迎新晚會，新舊相遇，聚首一堂，共享愉快時光。

除了燒烤外，當晚亦有不少精彩表現，例如魔術、武術、歌唱等等。新生

和校友們都與老師渡過了一個溫馨愉快的晚上。

當晚第六屆校友會幹事會亦順利誕生，而譚超榮先生更當選為2013-

2 0 1 5年度校友校董。每位校友都擁有著不同的長處和技能，希望能夠透

過校友會把這些經驗與學弟妹分享。若大家有興趣參加校友會活動，可到

Facebook專頁：HNC Club。
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1A班主任馮老師跟
學生和家長一同燒
烤，聯絡感情!

譚超榮先生順利連任，他表示能為學校服
務是他的榮幸，而且很高興校友們都帶同
伴侶一起出席校友會活動。

 
精彩的雜耍表演，你們看，
表演者多專注啊！

 
正進行校友會幹事會及法團
校董會校友校董選舉。

6C班周子穎和校友梁嘉餘
落力表演魔術。在這麼炎
熱的天氣他們還穿著西裝
表演，專業程度真令人
佩服！
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校園活動 

黃大仙寶誕

（小小提示：黃大仙師寶誕是每年的農曆八月二十三日，即是約中秋節一星期後。）

 

　　今年的黃大仙寶誕依然精彩，分別有張建新校長和湯泰方老師的

分享。

　　黃大仙師寶誕慶典上，張校長稱讚可藝

學生們自律、有禮、勤學。巧合地，這幾天有教

育局的官員到我校作觀察評估，當中官員們都認

同可藝學生們的表現，而且特別讚許學生們的有

禮及自律。

接著，便到湯泰方老師為我們分享文化小故

事了。以往，湯老師都會分享中國的特色故事，

是次分享卻有一點點不同，湯老師今次為同學帶

來中國「禮」的文化，以回應學校今年的主題—「自律守規，行禮慎言」。

湯老師先利用我們最熟悉的遊戲－「大電視」作一個引入，完全引起到我

們同學的興趣，令我們更用心了解中國的傳統特色。其中，令我們最大開

眼界的是原來有關中國「禮」的範圍是那麼廣闊：詞意、古時的「禮」、

稱謂、現代常接觸的典禮等等。湯老師說有禮能夠給人感受良好、有教養

和維持社會倫理的制度，希望我們都做個有教養的人，就算有知識，有操

守也好，也一定要有教養。同學們，要謹記湯老師的教誨，做個有教養的

「可藝人」。

溫情洋溢的黃大仙寶誕
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楊少娟老師說看見６A的學生

愈來愈團結，感到很高興。

柯柜廷同學表示這次是最後一次參與

校內黃大仙師寶誕，感覺特別溫馨和

歡欣。

尹俊偉老師更表示在這一班跟學生們相

處三年，能看見學生們一天一天的成

長，感到非常開心。

６A班會主席鄭佩筠同學表示班內同

學都很開心，大家都把歡樂帶在班

上，營造了一個溫馨和諧的家。

6A 

6B 

接下來當然少不了班級活動的採訪，我們分別採訪了中一及中六級同

學的活動情況並且訪問了其中的同學及班主任，作為第一次參加可藝活動

的「新鮮人」及臨別在即的「可藝人」，讓他們告訴你可藝的黃大仙寶誕

的熱鬧和溫情。
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校園活動

黃大仙寶誕

6C班的活動包括「收賣佬」、「爭櫈仔」等等集

體遊戲，見到他們玩得十分開心，我們也被他們

的笑聲感染了，連蕭美燕老師也參與其中，可見

6C班的活動是多麼具趣味性。

6C 

我們更邀請了6C嚴佩陽同學和她的班主任劉鳴老師作一個簡短的訪問。

記者：你對我們中六的同學有甚麼勉勵的說話？

劉老師：我對同學們的期望是大家可以繼續努

力，不要放棄，正如6C班的格言「努力不放棄，

大學預埋你。」我相信以同學們的能力，只要肯

努力就一定有所成就。

記者：你最後一年參加黃大仙寶誕有甚麼感受？

嚴同學：我覺得這個活動給我留下很深刻、很值

得回味的回憶，最後一年參加難免都會有捨不

得。最後，很感謝學校有一連串的慶祝活動給我

們，讓我們在可藝有多些歡樂回憶。
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中六的新同學，你們體驗到我校的活動，希望你們能夠在

我們的可藝中學留下一個美好、充實的回憶；中六的舊同學，

你們參與這個活動已有好幾年了，相信你們以往也有一個美好

的回憶，今年亦不例外，希望你們在稍後的活動也能繼續編寫

你們的「可藝回憶」。其實，老師們對你們中六的同學十分有

信心，相信你們有能力去實踐你們的夢想，目前最重要的是珍

惜你們的現在，努力讀書，希望你們日後有所成就，別忘畢業

後多回校跟我們學弟學妹分享讀書心得啊﹗

校園記者後感：　

我們邀請了6D曾羨雯同學和她的班主任簡莉華老師作一個簡短的訪問。

6D

接著到6D班，情況完全不同，6D班同

學很安靜，全部圍在一起，原來課室有

同學在用心地彈結他，其他同學在靜心

欣賞，令可藝頓時增添了不少藝術氣

息，6D班的慶祝活動真的很與眾不同！

記者：你對我們中六的同學有甚麼勉勵的說話？

簡老師：我希望每個中六的同學不要令自己後悔，不論學業上、人生上、交朋友

和每段關係，都應該珍惜和認真做到最好。這段時間是進入社會和大學之前的轉

捩點，其中一定有不少感受及經歷，不論怎樣，請各同學不要令自己後悔，珍惜

現在。

記者：曾羨雯同學，你轉校來我們可

藝，第一次參加大仙寶誕有甚麼感受？ 

 

曾同學：我覺得很開心，因為這個日子

不是每間學校都有，是有宗教信仰的學

校才有這個日子，所以我覺得是個不錯

的日子。



通識百科

時事討論區

5C  布嘉嬈

我認為政府「黑箱作業」，香港電視在一籃子的考慮因素中，不會
排在第三，蘇錦樑局長不斷以行會保密及一籃子因素為理由，避開
解析為何香港電視不獲牌照，這舉動怎叫香港人信服？

5D  田瑞琪

我認為政府應重新檢訂發放免費電視牌照的準則，不應只公佈結

果，應向公眾公開當中的篩選準則。這可避免引起更多的社會

問題。

6A  周漢文

我不贊成！因為香港電視在未獲牌照前，己製作近二百小時節目，

相比其他兩位申請者，他們究竟製作了什麼節目？香港政府批准亳

無誠意的兩間電視台，而有誠意的卻拒諸門外，簡直荒謬！

時事一
你贊同本港繼續填海，以增加土地供應嗎？

時事二
香港電視未獲香港政府發免費電視牌照，你有何意見？

3B  陳靖嵐 

不贊同，因為填海會帶來生態和其他環境污染問題。對於增加土地
供應，香港還有很多荒廢土地，政府可以儘量利用。

4B  陳麗欣 

我不贊同，繼續填海，會使維多利亞港口變得更狹窄，水流更急，影響航行的安全。
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時事三
不少人認為推行廢物分類回收會造成不便，政府不應
立法強制推行。你贊成推行強制性的廢物分類回收
嗎？為什麼？

時事四
你贊成雙非孕婦來香港產子嗎？為什麼？

1C  樊曉彤 

我贊成！廢物回收雖然不便，但可以保護香港，保護地球。推行
了，就可以令堆填區不易飽和，不會因堆填而引起更多的環境污
染，只港人為此事行一小步，香港就會行一大步。

6C  林筠婷 

我不贊成，政府應就此方案，諮詢公眾，倉卒推行政策，公眾難以
接受。

1A  

不贊成!他們只為香港的福利，還有有些孕婦不做產前檢查，就

來港產子，這會危害生命，十分危險！

2A  李相成

我不贊成雙非孕婦來港產子，因為他們不但會增加香港的醫療資源
壓力，更削弱本地產婦的權利，導致港人對內地人的怨恨，進一步
影響中港兩地的合作機會。

2B  李嘉琪

我贊成！雙非孕婦來港產子，可以帶動香港的經濟活動，增加就

業機會，但政府應限制來港數量，以免引起社會爭議。

記者：4C  馮金鳳
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張美恩老師：「我保持童顏的
方法是每一日飲水四公升。」

我的一個小秘密

「不能說的秘密」~ 說了！  

有人說：「每個人都有一個不能說的秘密」， 

如果這個秘密說出了，會……

尤其是來自老師們的。

老師篇
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林小燕老師：「我大學時期曾學
空手道，空手道綠帶呢!!」

鄧慧玲老師：「我中學時期
曾是柔道綠帶。」

楊少娟老師：

「家中收藏無數鬼片!」

陳清貴老師：

「我喜愛耕種。」
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我的一個小秘密
老師篇

黎寶珊老師：

「我外表是女性化老

師，實際上我是男仔

頭，我中學時的頭髮

不過耳朵。」

葉汶雅老師：「我小學時曾經參

加過繪畫比賽並取得優異獎。」

簡慧玲老師：「我曾在小學時帶領
同學上台表演跳舞，得到天才表演
第一名。」

李伴培老師：「我喜歡的卡通人

物是凡爾賽玫瑰的奧斯卡。」
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莊安琪老師：「我每天都

會記下要做的事然後放在

桌上，以防自己忘記。」

蕭美燕老師：

「由小一開始，我已很喜歡

保留別人寫給我的信件或心

意卡等，連一張便條我也不

會放過。」

簡莉華老師：「我小時候曾經試過乘小巴
時欠一元，用一張LITTLE TWIN STARS
閃卡跟身旁不認識的男孩換取一元。」

梁佩詩老師：「我小時候因為覺得戴

眼鏡的人看上去很斯文漂亮，所以特

意每天深夜起床關了家中所有燈，坐

在電視機前看電視。最終我「成功

地」患上近視。我希望我的女兒不要

學我這樣，否則我會很傷心。」 

Secret
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11

校園小記者
5C鄭力銘 5C張 瑩 6C陳婕妤 6C鄭曉珊 6C賴維俊
6C潘嘉怡 5A林展穎 5A石 昊 5B陳俊彥 5B姜 穎
5B文詠熙 5C陳豪權 5C葉偉忠 5C羅海瑩 5C葉承熹
5D陳家詠 4C范凱欽 3B黎凱華 3B梁諾賢 2B陳永明

顧問老師
鄭婉明 葉汶雅 梁佩詩 蕭美燕 湯泰方 


